



技術
お客様の役に立つこそ
大林剛郎
会長

根本について考え尽くすことで、必ず突破口は見えてくる

大林 小池教授は、2008年に世界最高速の伝送速度を持つ「プラスチック光ファイバー」の研究で博士号を取得して、そこから実用化に向かってさらに研究を進めました。ここでは詳細な原理の説明は省略しますが、これはプラスチックファイバーの中に別の材料を加えて光の反射を制御することで、高速の光通信を可能にしようとしたもののです。しかし、さまざまな研究を重ねて何度も実験をするのですが、いくらやつても光が少し飛んでくれません。当時はいかに不純物を除去して「プラスチックファイバー」を透明にするか、ということが一般的な研究テーマだったので、周囲から「わざわざ別の材料を混ぜるなんて非常識だ」と言われたりしま

ですね。

根本について考え尽くすことでの必ず突破口は見えてくる

した。それから10年間、ずっと結果が出ませんでした。途中、アメリカのロヂエスター大学から、今の研究をやめてレンズの研究をやらないかと熱心な説話を受けて、心が揺れたこともあります。

大林 そこで諦めずに、粘り強く研究を続けたことが、その後の成功につながりましたね。

小池 自分の思つたような結果が出るまでには長い年月がかかりました。途中で何度か研究を諦めようかと思ったこともあります。でも、自分の前にある困難から逃げたくないという思いがありましたが、何より自分が信じたものの本質を納得いくまで見極めたいという思いが強かったです。実際に幾つもの壁にぶら下りたりましたが、そんなときこそ、自分の研究の原点に立ち返って、根本を見直すことに徹しました。當時幾つも最先端の研究論文がありました。が、私は、後にノーベル賞受賞者となつたデバイという学者や、AIN

シュタインが20世紀前半に書いた論文をじっくりと読み込んで、光の屈折に関する基礎理論を徹底的に掘り下げていきました。その過程で自分

のめざすべき方向が、まさに光とつながってきたのです。このときの経験から、大きなブレイクスルーを

大林剛郎 代表取締役会長

小池康博 教授

小池康博氏 慶應義塾大学理工学部教授 慶應義塾大学フォトニクス・リサーチ・インスティテュート所長。1954年東京都生まれ、57歳。82年3月慶應義塾大学博士課程修了。同大学助手、専任講師、助教授を経て、97年4月教授に就任、現在に至る。89~90年米国ベル研究所研究員。2006年紫綬褒章。2008年世界最高速のプラスチック光ファイバーを開発。ノーベル賞受賞も期待される。今世界でも注目されている研究者の一人。

今号は特別編として、大林会長と慶應義塾大学の同期で、同大学の評議員としても親交のある小池康博教授をお迎えして、対談をお届けします。世界最速の「プラスチック光ファイバー」の開発に成功するなど、輝かしい研究成果を挙げている小池教授しかし、その道のりは決して順調ではなかったとのこと。今回の対談では、壁にぶつかった時にどのように乗り越えてきたかなど、私たちの参考となるお話を聞かせていただきま

特別対談場

会長室へようこそ 9

大林 以前、NHKの「プロジェクト・シヨナル 仕事の流儀」で、小池教授の研究の様子が取り上げられたのが印象的でした。番組の中でも印象的な意味のあるものとなります。自分

の研究で生み出した技術は、そこまで成長するように丁寧に育て上げてもらえたことがあります。自分もまたお話を聞かせていただきま

技術が人々の生きがいにつながる、そんな社会を実現したい

小池康博
教授

小池 技術というのは、開発したらそれで終わりではなく、安く、誰にでも、簡単に使えるものになってこそ意味のあるものとなります。自分で作れば、自分の研究は、自分の子どもみたいなもの」と話されていました。

小池 普段技術というのは、開発したらそれで終わりではなく、安く、誰にでも簡単に使えるものになってこそ意味のあるものとなります。自分で作れば、自分の研究は、自分の子どもみたいなものだと考えていました。

大林 私も日頃から、当社の技術開発者には、お客様が何を求めているのか、現場がどんなことで困っているのかといったことを念頭に置いて、研究や開発をしてほしいと言っています。やっぱり社会やお客様の役に立つてこそその技術ですからね。

小池 私は光ファイバーの研究を始めた30年になりますが、最近、自分の研究の最終目的は何かということを考えるようになりました。超高速

通信を可能にする「プラスチック光ファイバー」や、高精細な画面液晶テレビの素材となる光機能フィルムなどの開発に心血を注いできましたが、それらの技術はあくまでツールや手段であって目的ではありません。昨年の東日本大震災の時、家族や友人と連絡が取れない状況が長時間続きました。曲げや歪みに強いプラスチック光ファイバーが、家庭やビルの中に毛細血管のように張り巡らなければ、災害時に通信網が途絶えることがなくなります。また、圧倒的な臨場感のある大画面テレビが家庭で使われるようになれば、例えば、單身赴任中の父親が、離れた自宅の家族と、同じ食卓にいるような感覚で食事や会話を楽しむことができるようになつて、家族の絆が深まるのではないかでしょうか。自分の開発した技術をそういうことに役立てていきたい。人が機械や技術に合わせるではなく、技術が人々の生活や生きがいにつながっていく。そんな社会の実現に貢献していく

夢や生きがいを感じられる 社会をめざして

しようとするは、原点に立ち返つて根本について考えることが、必ず大切だと学びました。大林、困難に直面したときこそ、原点に戻つて考えることで、必ず突破口は見えてくる。私も含め当社の社員も、日頃の仕事を進めていくうえで、さまざまな壁にぶつかることがあると思いますので、今のお話は大いに参考になるところです。

多くの分野との交流が、自らの専門性を高める

大林 小池教授は、ノーベル賞受賞者を数多く輩出しているアメリカのベル研究所に訪問研究員として勤務された経験がありますが、そこでの体験から何か印象に残っていることがありますか。

小池 私はベル研究所には1989年から一年間勤務しました。ここでさまざまな分野の研究員たちが、渡り廊下などで組織や専門分野の枠を超えて自由に議論している姿が印象的でした。根本に戻つて考え抜くことで、光進むべき方向性が、根本になつて見えてきました

小池 康博 教授

大林 やはり自分の専門分野だけにとどまっているのではなく、広く専門のことにも目を向けて、多くの専門性を高めることにつながっていふのでしょう。実際、アメリカでは、異業種や異分野間の交流をものすごく重視します。

小池 日米間の違いということで言えば、例えば、アメリカで大学や研究所がある発明を、それを企業に持ち込んだとする、企業側から

私は「初めてですか、それならぜひ一緒に開発しましょ」と持ちかけられます。日本の場合には往往にして「初めてですか、それならもう少し様子を見させてください」となったりします。

大林 上古日本は海外に対する閉鎖政策で、輸出や開拓の芽は育ちにくくなっています。

プラックボックスを突き抜けた瞬間に、イノベーションのドアが開く

小池 イノベーションということでは、私は今、ある独立行政法人で、助成対象となる事業の審査員を担当していますが、少し気になつていています。それは、若い研究者たちが目前の成果を出すことに迷われるあまり、初めから目標を低く設定してしまうことです。研究者として本当に追求すべきことがあつても、ブラックボックスには踏み込めず、避けて通つてしまつていう傾向があるのではないかということです。しかし、本當はそのブラックボックスを突き抜けた瞬間に、次の新しいイノベーションのドアが開くものです。プラスチック光ファイバ！

大林 どんなチャレンジにもリスクはつきものです。リスクヘッジはもちろん大切ですが、リスク回避を重視するばかりに入口さえふさいでしまつては、前には進めませんよ

大林 お話しの通り、建設業は、技術を駆使した都市や街づくりを通じて人々の生活に大きく関わっている産業です。最後に、私たち建設業に対するメッセージをお願いできますか。

社会の視点に立つた提案や発信をしていきたい
大林 剛郎 会長

ね。また、チャレンジしようという意欲を後押しするためにも、失敗したときの敗者復活戦やセーフティーネットなどの環境整備は欠かせない条件になつてくると思います。

小池 今、日本は、産官学がさまざま垣根を越えて、それこそオールジャパンで新しい市場や雇用の創出にチャレンジしていくなければならないときです。これまでの規制や報

人々の夢や生きがいにつながる建設を

大林 目頭で、技術が人々の生活や生きがいにつながる社会の実現を



オールジャパンで日本産業界の活性化を図るには、建設業の果たす役割も大きいと話す小池教授に、技術やノウハウをもって社会の期待に応えていきたいと大林会長

大林 今、韓国や台湾など新興国が勢いを増している中、日本の産業界は厳しい状況に置かれています。しかし日本の企業は、個々の力では本当に素晴らしいものを持っているのですから、それらを一つの大きな力にして發揮できるようになれば、産業界全体が活気を取り戻していける努力しているところです。

大林 本当に素晴らしいものを持っているのですから、それらを一つの大きな力にして发挥できるようになれば、産業界全体が活気を取り戻していける

提案や発信をしていきたい

大林 都市や街の中でも、人々が本当に快適な生活を送るために何が必要なのかという視点に立ち返つて、街全体で都市全体のことを考えて、そこに住まい、生活する人々の夢や生きがいを生み出すような、そんな建設をめざしてほしいと思います。実際に御社が手がけた東京スカイツリーは、多くの人たちに夢や希望を与えていました。私も5月のオーブンを今からとても楽しみにしています。

大林 都市や街の中で、人々が本当に快適な生活を送るために何が必要なのかという視点に立ち返つて、街全体で都市全体のことを考えて、そこに住まい、生活する人々の夢や生きがいを生み出すような、そんな建設をめざしてほしいと思いま

す。実際御社が手がけた東京スカイツリーは、多くの人たちに夢や希望を与えていました。私も5月のオーブンを今からとても楽しみにしています。

信をしていかなければなりません。今回の会話は、当社の社員にとっても大いに参考になったと思います。今日はどうもありがとうございました。

大林 都市や街の中で、人々が本当に快適な生活を送るために何が必要なのかという視点に立ち返つて、街全体で都市全体のことを考えて、そこに住まい、生活する人々の夢や生きがいを生み出すような、そんな建設をめざしてほしいと思いま

す。実際御社が手がけた東京スカイツリーは、多くの人たちに夢や希望を与えていました。私も5月のオーブンを今からとても楽しみにしています。

信をしていかなければなりません。今回の会話は、当社の社員にとっても大いに参考になったと思います。今日はどうもありがとうございました。

14 | マンスリーパートナー